

# 10 Port-Gentil

## Centre communautaire de pêche artisanale Le plan d'actions du Groupement des pêcheurs pour sauver la structure

Fidèle AFANOU EDEMBE  
Port-Gentil / Gabon

Les principaux acteurs de cette structure commerciale, menacée de fermeture, envisagent de mener un plaidoyer auprès des partenaires de ce projet et de mettre en place un protocole de gestion impliquant davantage les pêcheurs

**PRES** d'une quinzaine d'années après sa mise en service, le Centre communautaire de pêche artisanale de Port-Gentil est aujourd'hui confronté à d'énormes difficultés : vieillissement des installations, coupures fréquentes de l'eau et de l'électricité, faible capacité de stockage des produits halieutiques et, surtout, quasi arrêt de la production de la glace, intrant incontournable dans l'exploitation des produits de la pêche.

**COMMENT EN EST-ON ARRIVÉ LÀ ?** Emmanuel Ogoula Nkombé, président par intérim du Groupement des pêcheurs artisanaux de Port-Gentil (GPAP), principaux bénéficiaires du projet, fait l'amer constat qu'aucun plan d'épargne, pourtant prévu par le protocole de gestion, n'a été mis en place pour l'entretien des installations. Les pondeuses de glace, qui auraient dû être renouvelées tous les cinq ans, ne l'ont pas été. C'est ainsi que les trois machines qui produisaient neuf tonnes de glace par jour, se sont retrouvées hors service. Le GPAP a dû prendre en charge la réparation d'une de ces machines qui, bon an, mal an, produit trois tonnes de glace par jour. Ce qui est largement insuffi-



Photo : Ambonguilat

Le Centre communautaire de pêche artisanale est confronté à moult difficultés qui menacent son existence.



Photo : Ambonguilat

Les pondeuses de glace du Centre, dont deux sont hors d'usage depuis belle lurette.

fisant, au regard des besoins des acteurs de la pêche (pêcheurs, mareyeuses...) et des clients de la pêcherie.

**ALORS, QUE FAIRE ?** Le GPAP veut, selon son président, prendre le taureau par les cornes et mener un plaidoyer auprès de ses partenaires que sont l'Etat gabonais et la coopération japonaise, pour réhabiliter les installations, d'une

part, et mettre en place un protocole de gestion où les pêcheurs seraient plus impliqués que par le passé, d'autre part. Si ce plaidoyer prospère, le GPAP a mis au point un plan d'actions à plusieurs volets, ayant pour axe central la contribution des pêcheurs artisanaux de Port-Gentil, à travers la pêche, les actions de lutte contre la pauvreté par la formation-insertion-réinsertion des Gabonais économiquement faibles, singulièrement les jeunes.

Il sera notamment question d'initier ceux-ci aux méthodes pratiques de transfert de technologie en matière de pêche, de favoriser la collaboration et l'échange d'informations et d'expériences avec d'autres organisations poursuivant des objectifs similaires, protéger les ressources halieutiques, dans le souci de préserver le patrimoine écologique, d'encourager et de développer des projets d'aquaculture, de traitement et de transformation de poisson, etc. Afin d'harmoniser les prix des produits, le GPAP envisage de mettre en place une mercuriale et de négocier avec l'Etat pour bénéficier d'un carburant-pêcheur, c'est-à-

dire un carburant exonéré de toutes taxes.

Mais ce plan d'actions ne peut être mis en place si certaines conditions ne sont pas réunies, notamment la réfection du bâtiment, l'achat d'un groupe électrogène, d'un suppresseur et d'une citerne, l'acquisition d'un conteneur frigorifique ou d'une chambre froide, le renforcement du quai dans le cadre de la lutte contre l'érosion et, bien entendu, le remplacement des machines productrices de glace.

D'ores et déjà, affirment les responsables du GPAP, des démarches ont été entreprises pour que, progressivement, les problèmes trouvent des solutions, et que les activités du centre puissent redémarrer normalement.

Fruit de la coopération nippo-gabonaise, le Centre communautaire de pêche artisanale de Port-Gentil a comme principaux objectifs, la création de meilleures conditions de travail pour améliorer les revenus des acteurs du secteur pêche, l'amélioration des conditions de production et de conservation des produits de la pêche, l'encadrement et la formation des opérateurs de ce secteur.



Photo : Ambonguilat

Emmanuel Ogoula Nkombé, président par intérim du Groupement des pêcheurs artisanaux de Port-Gentil.

### Tour de ville

#### L'incivisme des citoyens



Photo : ALLOGO

A n'en point douter, les humains sont comme des arachides. Si tu n'as pas encore cassé leurs coques, tu ne peux pas savoir ce qu'elles sont. Cette réflexion vaut très bien pour le cas d'incivisme des habitants de la route dite "Cités unies", qui ont pris la fâcheuse habitude de mettre le feu dans les bacs à ordures installés par Gabon Propre services (GPS) pour recueillir les déchets ménagers. Et dire que ce sont les mêmes qui crient sur tous les toits, lorsque GPS a une petite faille.

#### Encore des épaves de voitures



Photo : ALLOGO

On se demande comment certaines personnes parviennent à cohabiter avec des objets encombrants comme les épaves de voitures. En témoignent ces carcasses gisant devant une habitation, derrière la clinique Saint-Pierre. A quand la chasse aux épaves de voitures dans la cité de l'or noir ?

#### L'arbre destructeur



Photo : ALLOGO

Depuis la nuit des temps, l'arbre est sollicité pour des services nobles. Source de fraîcheur à travers son ombre, il est aussi utilisé pour la cuisson des aliments. Tout comme il nourrit avec ses fruits. Il est enfin l'une des composantes essentielles à la construction des bâtiments. Malheureusement, dans certaines circonstances, il peut également contribuer à déconstruire. Le cas de celui du carrefour "Tobia" (notre photo) qui, au fil du temps, démolit le goudron, par la force de ses racines.

Effectué par J.P.A.